

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, mayo 17 de 1909

Nº 43

## Elders & Fyffse Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Manchester y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1º á Manchester y Bristol ida..... £ 20  
" " " " " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

## TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelene

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA  
Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & C<sup>o</sup>

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y  
BLANCO-DE MAROFLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por se en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos

## HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio especial. — Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

## AGENTES

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

### SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M.
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora.
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Ant. Dps.
Manro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

### HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

### ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Murillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmare
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

### CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco onejo C.	Tucurrique

### GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

### LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

### PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	Sán Lucas

## EL PADRE CARMONA NO ES CIVILISTA

Sr. Redactor de La República.

Muy estimado amigo: Con gran pena he visto en su periódico de hoy consignada la noticia de que yo hago propaganda por el Partido Civil, y me apresuro á manifestarle que es absolutamente falsa semejante aseveración.

No es cierto que yo sea civilista y menos aún propagandista del señor Iglesias, cuya larga administración fué en todos sentidos la menos benéfica para el país.

La insignia tinta, color de sangre, del Partido Iglestista, encarna, á mi modo de ver, los errores del Presidente y actual candidato para regir nuevamente los destinos de la Patria.

Cuando sobre la solapa del señor Iglesias veo lucir el botón rojo, instintivamente viene á mi memoria la sangre del inocente Abel, salpicando con ella el vestido de su implacable hermano, y ante mi vista se presentan, aún palpitantes y ensangrentados, los cadáveres de los honrados hijos de Grecia y de Alajuela, de Santo Domingo y de San Vicente; los lamentos resuenan aún en nuestros oídos y las lágrimas corren por muchas mejillas; el negro luto viste aún muchos hogares, y los que á golpe de vara y en los calabozos perdieron el juicio, todavía andan errantes y trastornados por nuestras calles.....

Y mientras unos gemíamos en los calabozos y otros eran arrojados á lejanas playas y aun otros injustamente perseguidos se internaban en los montes, mientras el Tesoro Nacional quedaba exhausto y aumentada su deuda en muchos millones, lleno de espanto, veo sin vida y horriblemente mutilados los robustos cuerpos de las libertades patrias y del sagrado derecho del sufragio.

Frescos están aún estos hechos, abiertas están aún estas heridas; y no me explico sino como una especie de justicia divina y de solemne expiación para el señor Iglesias, su venida al campo candente de la arena política, en donde ha oído en todos los tonos el reproche enérgico de las graves y muchas faltas de su Administración.

Y si parte del Clero, de ese Clero que durante la Administración de Iglesias, compacto y unido, á la cabeza del pueblo, se cubrió de gloria protestando enérgicamente contra el pisoteo de sus sagrados derechos; si parte de ese Clero, de ese Clero que patriótico, digno y majestuoso se negó siempre á transigir con los desmanes del señor Iglesias; si parte de ese Clero, digo, dirige hoy afanosamente su incensario de alabanzas al caudillo que ayer no más vituperó y despreció, y le entona hoy con meloso canto el "Benedictus qui venit in nomine Domini" (bendito el que viene en el nombre del Señor); yo, por el contrario, despié y sin doblar la rodilla, rompo en mil pedazos mi incensario; quemó ante el altar de mi conciencia el aromático incienso de la dignidad, y si nuevamente camino al confinamiento de Saragat, que al destierro en lejanas playas, cual otro Jermías exclamaré exclamaré: ¿Dónde están, oh Israel! tus sacerdotes? ¿Qué se hicieron tus guías en el camino de la libertad y los defensores de tus enemigos, los filisteos? ¿Qué se hicieron tus consejeros de ayer y á dónde huyeron tus sabios y valientes mentores? ¿Dónde están, oh Israel! tus sacerdotes?

En cuanto á mí, señor Redactor; hoy como ayer tengo los mismos motivos para deplorar la Presidencia del señor

(Pasa á la cuarta)

# Respetémonos

Las luchas eleccionarias previas a la renovación de los poderes, para merecer el nombre de cultas, deben inspirarse en propósitos elevados y en miras generosas, deben ser luchas doctrinarias en que resplandezcan la excelcitud de las ideas y la grandeza de los principios.

En el campo enemigo se olvida con harta frecuencia esto, y se ensefiorean, desgraciadamente, con el aplomo de la negadéz, no pocos desperdicios ignaros que, despues de hacer derroche de irrespeto en la tribuna pública de las ciudades recorren apartadas chozas y lejanos barrios, dando ejemplo de intemperancia y predicando la procacidad, en su anemia de razones y pobreza de entendimiento,

Seguir en ese camino a tales propagandistas, sería dar muestra de poco juicio, de ninguna cultura: la ciudadanía de los centros de población, ávida de escuchar la palabra de los oradores para ilustrarse en el debate de las ideas, como reproché mudo, abandona siempre el campo y evita así que sus oídos sean heridos por las vociferaciones de semejantes profanadores. Nosotros que ocupamos puesto humilde en la prensa, debe-

mos contribuir también a que se haga el silencio al rededor de ellos.

Como decía un escritor: *No bajemos, no descendamos el terreno de la difamación no nos pertenece*—ni es compatible con la grandeza de la causa Republicana, agregamos nosotros.

Nos encanta, nos enorgullece ver como cuantos suben a la tribuna jimenista, hacen gala de su espíritu altamente patriótico, usando un estilo moderado y correcto, sencillo y ejemplar, vulgarizando entre los nuestros la forma de propaganda sana y edificante.

Y así debe ser siempre: predicar con la fe y la moderación que engendra los grandes ideales, predicar con el entusiasmo que inspiran las causas nobles y sacrosantas.

Llegar al templo de la democracia, sin prejuicios, ni apasionamientos, blandiendo armas licitas, con el bagaje de la decencia y de la caballerosidad, respetandolo y probando lo que decía Ferrol de la prensa, que es y debe ser siempre el estandarte que flamee sobre la cabeza de todos los pensadores batidos por las fecundas tempestades del progreso universal.

## POR BIEN O POR LA FUERZA

Sr. Redactor de El Grito del Pueblo

El civilismo y la moneda chilena tiene un mismo lema: *Por la razón o la fuerza*, y si nó siga leyendo.

Dos soldados se encuentran, Tobías y Enrique.

Tobías—¡Hola hombre! y cómo te has acomodaste para salir tan pronto del cuartel.

Enrique.—pues bien, hombre; figúrate que en el camino me encontré unos jimenistas y me dijeron que el Comandante preguntaba a cada soldado a qué partido pertenece y que ellos le habían dicho que eran civilistas y que al momento les devolví y les mando poner cinta roja; pero como traían cinta azul les pregunté el por qué y me dijeron que eran jimenistas incorruptibles, y que si habían procedido así, no era más que para darle al Comandante por donde le gusta.

Tobías: luego voy.....

Enrique, ya lo creo, que no se lo dijeron a un loco.

Tobías: y para qué haría eso el Comandante?

Enrique: vaya!! porque el Comandante es el llamado a confirmar lo dicho por el Jefe del Estado: cuyo empeño mayor es que la presente elección se haga con la más absoluta neutralidad del Gobierno y de las autoridades que de él dependen.

Ya lo ve, pues, señor Redactor, la prueba de la primer propuesta.

He visto, señor Redactor, la respuesta del señor Pbro. don Daniel Carmona, sobre que le irrogan el civilismo. No podía ser de otra manera, para ese sacerdote limpio, su cátedra es la Iglesia y su propaganda es la Religión: *apacienta mis ovejas*.

Este sacerdote no es alemán ni de otra nacionalidad análoga, de esos que odian nuestra raza y para llevarse nuestro dinero, cualquier profesión fingen.

Por aquí hay algunos hermanos de Judas, capaces de vender al maestro por otras veinte monedas ama-

sadas con banano y de cambiar la cátedra sagrada por la cátedra de insultos y balazos del civilismo. Aguárdese un poco, señor Redactor, que ya la función electoral se empieza a agitar y los verá como lo digo.

Don Rafael Iglesias, no sabrá que los frailes civilistas que han ahorcado sus hábitos para entrar en campaña hacen propaganda, con móviles de religión, siendo ello prohibido; ó es que solo estamos a lo que nos favorece. Está bien, sigan en su tarea ingrata que si el pueblo los aguanta no es porque les vea como mediadores entre el hombre y Dios, sino por que queremos que por sus mismos frutos se den a conocer y luego decirle al pueblo, *Ecce Homo*.

Atenta servidora,  
Sara Piquín.

## SEGUNDO REPIQUE

Mientras no le llegue la hora de parar sus fuegos al Sr. Presbitero, no dejaremos de repicarle al oído, y, aunque tenemos el convencimiento de que pronto muy pronto, se encerrará en su concha, no por eso lo dejaremos dormir a pierna suelta como hace tantos años viene haciendolo, y, aunque en frases burdas, diremos siempre la verdad, solamente la verdad.

Sobre un pulpito en cuyos contornos se veían trapos rojos, simbolos representativos de la sangre de Cristo, "erese" un sacerdote chiquitín, "rechoncho," de bigote negro y poblado, corona dudosa, nervioso y resoplante por el efecto del mucho rapé que se hecha en la nariz, quien, empujándose para sobre salir del pulpito, con toda la fuerza de sus pulmones y estilando la rabia del que se ve impotente para alcanzar el triunfo que desea, decía ente otras muchas cosas: "¿porqué tener miedo señores de afiliarse al partido (de la roja sangre de Jesucristo) de nuestras simpatías, que os importa que el Sr. tal, se enoje con nosotros, si en ello vas cumpliendo con vuestro deber, no hay que tener miedo" y continuó enardeciendo el ánimo del pueblo.

Si, el Sr. cura lo puede decir ahora, porque la actitud de Mr. Henri, chimenea por donde respira el volcán que arde en el cuartel, rojo como las llamas del infierno, le alienta y le da valor.

# HABLA EL PADRE QUESADA

EL PARTIDO REPUBLICANO RESPETARA LA RELIGION  
EL CIVILISMO LA AMENAZA

Señor don

Federico Fernández Güell

Caballero de todo mi aprecio:

Recibí de nuevo "El Deiecho" que usted tan dignamente redacta. Veo la idea de usted de querer recostituir el partido Valverdista ó Nacional a fin de reunir elementos que combatan con las armas del derecho, de la justicia y de la pulcritud en bien de la amada Patria.

Aunque soy un pobre sacerdote, achacosos y arrinconado como inútil, siento hervir en mis venas la sangre del patriotismo y en mi alma la llama de amor a la "Libertad" preciosísimo tesoro con que el Supremo Creador dotara a la criatura racional como patrimonio de dignidad inalienable, solo menospreciado de almas envilecidas y miserables. En tal virtud permítame, ya que es tan bondadoso, contestar su invitación.

Las libertades patrias están amenazadas de muerte por un grupo de hijos espátrios deseosos de beber nuevamente la sangre de sus hermanos y de oír los lastimeros ayes del vapuleado, los lamentos de la viuda y los llantos del huérfano, y de reducir a la Patria a la triste condición de esclava, conculcar sus derechos, pisotear su constitución, despreciar sus leyes y despilfarrar sus bienes; están alentados y sostenidos por un jefe bien conocido por sus obras, por sus instintos y por sus proyectos de ambición sin límites, de propósitos sanguinarios y de atrevidas resoluciones capaz de exclamar como Atila: "en donde mi caballo pone el pie no nace más yerba", y aun de cantar como Nerón el incendio (ó la venta) de su Patria, llevada a término por el mismo. No hay duda de que el gran talento de este hombre consiste en saberse rodear de sus adeptos, chorreados en su mismo molde y colocar a cada uno en su puesto, lo que constituye seria amenaza para el país entero. "Dios los creó y el diablo los juntó". Lo extraño lo inverosímil es que ministros del santuario quieran proteger esas infamias y resucitar los horrores péfidos de la tiranía, voluntariamente los ojos a las luz de la verdad y de la experiencia. Pero si en el Apostolado hubo un Judas (que mucho que haya ambiciosos en el santuario) Los partidarios del señor Iglesias dicen que tienen mucho dinero y que eso les basta, pues siguen la opinión de Felipe II y Napoleón I de que con dinero se mueve el mundo y se conquista la tierra; y siendo eso cierto no sería extraño ver aparecer, como por encanto, asalariados aventureros que pusieran en peligro la tranquilidad pública como en otro tiempo aparecieron misteriosos generales Plaza, Gutiérrez, Cristales, etc., dando garrote a los honrados y nobles hijos del país. La patria, pues, está en peligro y aterrorizada llama a sus hijos honrados, leales y nobles para que la defiendan y le aseguren su libertad bajo cuyos auspicios pueda vivir próspera feliz, trabajando por alcanzar el honor y la gloria para ellos mismos. Estos en su amor patrio se han unido a un hombre que por su talento, ilustración, patriotismo, abnegación y demás virtudes cívicas consideran capaz de enfrentarse al tirano y defender los intereses nacionales, y él, por su parte, se ha comprometido a cumplir la

noble misión que la Patria quiere depositar en sus manos.

No hay motivo para dudar de su fidelidad, mayormente cuando el honor de su alcurnia queda en ello comprometido. Hay pues completa seguridad que los intereses de la Patria serán bien administrados, y aun de que los dos grandes ideales del pueblo, cuales son el respeto a la Religión y la buena educación de la juventud, quedan garantizados con los programas y promesas del Jefe que los patrocina.

Pretender formar de nuevo el Partido Nacional, sin poderlo realizar tal como Ud. desea y menos en las actuales circunstancias, sería dividir los ánimos sin conseguir más objeto que el que desea el pérfido enemigo, "dividir para triunfar", pues, "en río revuelto ganancia de pescadores". Y si de repente le sucede lo que al domador del tigre, que mientras llamaba la atención de los espectadores le cayó el tigre encima y lo despedazó causando graves daños y sustos en el espectador?

Lo mejor que U. y los hombres honrados y generosos que profesan sus ideas pudieran hacer, es unirse a la causa común deponiendo generosamente y movidos por el alto patriotismo que los anima, toda queja, aversión, contrariedad, resentimientos y aberraciones particulares en bien de la patria, de la causa común, de la libertad, salvarla y libertarla de eterna dictadura, de ignominiosa tiranía que la amenaza y después, ya salva, trabajar en su perfeccionamiento, pero ya fuera de peligro. No haga lo del cazador imprudente que antes de tener la presa quiso hacer las partes y mientras tanto se le escapó. Si Ud. persiste en su idea, lo que haría es tender una tureca verdadera en favor del común enemigo. Así lo comprendió el Dr. Valverde y por eso con gran perjuicio de sus bienes abandonó el campo.

Cuando la patria esté libre y salva, entonces puede con ese levantado espíritu que lo anima, formar un partido que guíe a todo el pueblo por la senda del deber, del honor y de la dignidad y le haga aspirar a su verdadera grandeza moral, material y nacional. Eso no es difícil en cuatro años, teniendo buena voluntad y nobles tendencias: Acuérdesse de la Unión Católica formada bajo la aparente libertad de un viejo hipócrita, y, sin embargo, qué partido tan grande, tan compacto y tan noble! ¡Como obtuvo en las urnas electorales un voto tan general! ¿Por qué un partido noble no puede obtener los mismos resultados?

Para terminar quiero citarle el siguiente caso: "En una familia rica el señor empezó a extraviarse entregándose a los más nefandos vicios; la señora, viendo que los bienes se iban y necesariamente debía percer con sus hijos, buscó un abogado para que les salvará lo posible, pero el hijo mayor, con pretexto de que el abogado no era bueno y de que su madre no podía administrar esos bienes, presentó un recurso pidiendo que se le entregaran a él, y este fué motivo para que entablara largo litigio. Mientras tanto el padre derrochó cuanto había, hasta los muebles de la casa. ¿Quiénes sufrieron? Todos.

Si Iglesias sube, ¿quién sufre? Todos; y a quién remorderá la conciencia?

Defendamos ante todo la Patria sin miramientos de personas.

Su afmo,

YANUARIO QUESADA

Presbitero.

Escasú, mayo 12 de 1909

¿Por qué había estado tan callado antes de que la policía tomara la actitud que tiene hoy, época en que no cortaba flores con el Coronel ni le hacía las frecuentes "visitas" que hoy le hace? Creé el Sr. Cura que Piquín ignora que él es civilista desde el día que con pretexto de los ejercicios estuvo en San José! Pobre curita mío, más os valiera estar quedo.

Un consejo, por si os aprovecha: cuando veas rapada la barba de tu vecino, échala la vuestra en remojo.

El Corresponsal

Piquín Catarro

Liberia 8 de Mayo de 1909.

EL RAJO SE VENDE AQUÍ

EL DERECHO DEL PATALEO

"El civilismo se muere", en su espantoso estertor, blastema, echa espumas, zapos y culebras, contra aquellos impíos que no quieren darles el contingente de sus simpatías.

Estas ó otras parecidas expresiones vengo leyendo en la prensa diaria, sin que en verdad, encontrara con que justificarlas.

Morirse el civilismo, y echar espumas, zapos y culebras, me parecía raro, rarísimo; don Rafael, me decía, no dejará morir su agrupación, qué va! y eso de echar zapos y serpientes á manera de *hechizados*, no tiene razón de ser.

Pero, vamos, hoy he podido convencerme, el civilismo se muere, como se oye, se muere, y que muerte más espantosa va á tener!

Lo ví anoche; esa famosa reunión fué la demostración más evidente de que ya están en las puertas de la tumba: á quien se le ocurre presentarse tan flacos al enemigo! solamente á los civilistas.

Ellos lo niegan, pero es lo cierto, que la tan anunciada reunión, es el fracaso más grande que pueden haber sufrido. Otra cosa no puede pensarse, al contemplar la llegada del tren de Esparta conduciendo 85 personas, hombres, mujeres y niños, recogidos de Orotina para acá desde hace más de una semana, y al verles reunirse en un amplio salón, adornado bajo la dirección de *cuchichaco*, el "alegórico cuchichaco", con farolillos chinos, y la divisa roja, símbolo de la ignominia de ocho años, y recuerdo perenne de la sangre vertida en Grecia, Alajuela y Santo Domingo!

Como siempre esa noche pretendieron asustarnos con la baina, pero no; se llevaron tres palmas de narices, sus fuerzas, ni aun contando á los chinos que ocuparon lugar preferente en el salón pudo compararse con la que orgulloso y altivo, esa noche ostentó el republicanismó en su reunión dominical.

Ante número tan escaso de partidarios de Iglesias después tanto trabajo y propaganda tanta, yo, neutral hasta hoy, no pude menos que ver el origen fundado de que el civilismo se muere, sí, se muere de consunción.

En cuanto á que en el estertor de la muerte blasfema contra el enemigo, pude también convencerme de que era cierto lo asegurado por la prensa diaria.

Y me convencí escuchando á Granados el "alegórico cuchichaco"—oh, Juan Francisco! tu desatándote en improperios contra el jimenismo, tú, ocupando la tribuna civilista, después de que en presencia mía la vituperaste?

Vaya, que tienes péchuga, hombre. Pero bien dejemos á un lado á Granados; sus condiciones morales no le permiten á la pluma honrada á ocuparse de él.—Seguiré á Veliz. Este, francamente, fué pulcro, moderado, su discurso se redujo á describir al "auditorio", paisajes sombríos, á hablarle de serpientes enroscadas y cuantas cosas más de puro efecto, olvidando, el amigo Veliz, amigo personal, que aquello no era una conferencia literaria, sino un club político. Mas don Miguel, no empleó la fraseología ruhanesca, ingénita en ciertos elementos civilistas, lo que es mucho pedir en estos tiempos de política personalista.

Por hoy pararé aquí de croniquear, no sin antes decir que el civilismo en su última reunión, demostró ser más impotente que lo creído en realidad y por último, q' para el próximo número, ofresco combatir

con ideas, á un católico tanto como caballero, afiliado al bando del enemigo común Rafael Iglesias, y que también hizo uso de la palabra en ese noche de marvas.

S. Miron.

ALBINO VILLALOBOS

Ayer estuvo don Ricardo Jiménez á visitar en su oficina al Lic. don Albino Villalobos, antiguo adalid del Partido Republicano y enemigo tradicional é invariable del ex-gobernante Iglesias.

De esa conferencia resultó que, como era de esperarse dados el patriotismo y la abnegación que siempre han distinguido al señor Villalobos, el concurso y el valioso esfuerzo de esté preclaro ciudadano están de hoy más asegurados para la causa republicana.

Esta adquisición es tanto más importante cuanto que de seguro el fuerte núcleo de los abstencionistas que han seguido siempre la voz del Jefe Villalobos, vendrán á engrosar nuestras filas.

Esta noticia sumamente halagadora para el Partido Republicano en general, tendrá indudablemente eco de simpatía y significa el desastre definitivo del partido civilista en las viriles poblaciones de Sto. Domingo, San Joaquín, San Pablo, San Rafael, Centro de Heredia, San Pedro de Poás y otras regiones importantes de la República.

Vaya nuestra calurosa felicitación al Partido y la expresión de nuestra sincera simpatía al Lic. Villalobos que ha sabido posponer todas sus dificultades personales en favor de lo que él juzga la causa nacional.

(De La República)

A UN MENTECASTO

El civilismo se hace lenguas de dar á cada paso, muestras de cultura y de moralidad: sin embargo, uno de sus miembros, el valiente y bien conocido Juan Francisco Granados el domingo por la noche se permitió lanzar cobardemente expresiones de ram-ra, un grupo de simpatizadoras á la causa republicana, que se hallaba á la puerta del club.

Es eso una muestra de cultura, en los señores del civilismo!

Lástima que el mentecato de Granados fué tan poco valiente, que sus insultos los profirió entre un grupo de los de su camada.

Observador

CRONICA

Los reyes de la cárcel.

Esta misma tarde en la cárcel de esta ciudad la policía que condujo á la detención al herido Joaquín Araúz fué arrojada del interior por los presidiarios, quienes según nos dicen, asumen una actitud hostil en presencia y contra los agentes del orden.

Hasta hoy, no habíamos visto que los señores presidiarios creyéndose reyes de la cárcel, provocaron un incidente con la policía; y por tanto y por la gravedad del hecho, es del caso que el superior tome cartas en el asunto á fin de averiguar el origen de esa especie de sublevación, y dicte medidas tendientes á que se repita para evitar ulteriores consecuencias.

Personales.

Enferma de algún cuidado encuéntrase una de las niñas de nuestro amigo don F. de P. Amador.

Un tanto restablecida de la penosa enfermedad que puso en peligro su vida, en noches atrás, encuéntrase doña Clara de Suárez, esposa del Dr. Dn. Joaquín Suárez.

En el tren de esta tarde regresó á Puntarenas la familia de don Juan E. Romagosa y la señorita Ernestina Mc Adam.

De Guanacaste regresó el Dr. Cárdenas y familia.

CON MUCHO PLACER

lamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—PAGAMOS INTERESES—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extraujera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO:

UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES [C 1.250,000-00] BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS

GALERA FOTOGRAFICA DE

FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos.

El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. \$ 7.00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3.50. Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.

Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES.

EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA. CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

E. J. ALSDORLFF

DENTISTA AMERICANO

Oficina: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

Lesionado.

En la tarde de hoy el jornalero Joaquín Araúz fué herido en la cabeza de un barbaro garrotazo que le propinó un agente del orden y seguridad.

El herido había tomado sus tragos y según parece presentó alguna resistencia á la policía al ser conducido á la cárcel, por lo cual, y estando en número de cuatro los policiales, uno de ellos le descargó su clava, produciendole una lesión que puede tener consecuencias fatales.

El hecho indignó á las muchas personas que lo presenciaron y mereció rigurosa censura, pues actos de tal naturaleza no deben en ningún caso cometerse con personas ebrias.

El civilismo en minoría

Las Juntas 17—Anoche con un espléndido tiempo se reunieron todos los civilistas de Boston y Tres Amigos en la Sierra en casa del Secretario del Agente de Policía en número de 75 contando negros, turcos, españoles chiquillos etc. Demostraron los civilistas de la Sierra la gran fuerza que tienen. Los jimenistas sierreños al ver pasar la famosa ovación encabezada por don Emilio Goyenaga y queriendo demostrar que en la Sierra contaban con mayor número que ellos en las dos minas, reunieron frente á la casa de don Elias Chacón más de ciento cincuenta en el mayor orden.

Corresponsal.

ARTÍCULOS FINOS DE SEDERÍA

vendo muy baratos á precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanacaste. Leovigildo Acuña.

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintan calva.

MIGUEL H. CESPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

DOCTOR JULIO ÁGUILAR

Médico—Cirujano

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.

A quienes interese se avisa

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

Ezequiel Arce.

EL RAJO SE VENDE AQUÍ

# La Istmeña

Ya llegaron los licores—Ademas hay Cajas Marvins—Camas hierro—Maquinas New Home—etc. etc., y material para la marineria. Compra y venta de perlas—Cancho—pieles y demas productos del país.

SALVADOR ARAUZ.

Punternas, abril 14 de 1909.

## Fabrica de Aguas Gaseosas

—DE—

### ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también a 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Punternas, Costa Rica.

## Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

Recetario del Dr. Francisco Rucavado: despacho diario de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.—Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

## GUERRA & GUERRA

Sucursal de la fabrica de Calzado de Bertheau y Cia. Venden al precio corriente de San Jose Se atienden ordens por correo.

# GABINETE ELECTRO DENTAL MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 a 11 a m y de 12 a 4 p m.

Iglesias cuyas ofensas a mi patria y a mis conciudadanos quiero olvidar; pero no beso ni besaré nunca, ni aconsejaré al pueblo besar la mano impia del que levanto y dejó caer el infamante látigo sobre nuestras espaldas.

Impunito lo vi caer del poder y empedernido lo veo ahora sediento de mando; y pecador que no se arrepiente de sus pecados no puedo absolver.

Yo no absuelvo, ni puedo absolver el pecado de "Lesá Patria" del señor Iglesias; yo no soy, no puedo ser jamás partidario ni propagandista de don Rafael Iglesias.

José Daniel Carmona,  
Cura de San Isidro.

Mayo 6 de 1909.

### CAMPO ABIERTO

#### HABLA EL JEFE DE HIGIENE QUE OIGA EL MUNICIPIO

Sr. Editor de "El Grito del Pueblo" Pte.

En contestación a un comunicado que vió la luz pública en su estimado periódico, N° 42 fecha 14 del corriente, al interesado digo lo siguiente; no discuto, si tiene ó no razón para ello, pero lo cierto es, que el municipio tiene tan desligada de mí esas responsabilidades, que tanto el nombramiento como el giro de vigilantes se les hace como empleados completamente independientes al conocimiento de mi jefatura.

Mi obligación como Jefe é Inspector de ellos, se limita a recibir los

partes de los vigilantes, sea verdad mentira é inspeccionar dos veces por semana la población y cualquier irregularidad que haya se la notifico al 2° vigilante quien cumple con su deber: el 1er. vigilante, dos terceras partes del mes se ocupa en cobrar los impuestos de las suscripciones voluntarias a la higiene, que no deja que desear; y si el 3er., da lugar a que hoy se le critique, es a consecuencia de la bondad del municipio, y con la seguridad de que su sueldo será pagado íntegro, pues, como dije antes, a los vigilantes se les gira como empleados independientes al ramo, en lugar de sujetarlos a una planilla, como se hace con el resto de la planta para así hacer que se les gire, por el tiempo estrictamente servido.

Por lo expuesto y por el mismo hecho, de que el municipio conoce las faltas, que dan lugar a la censura que hoy se le hace al 3er. vigilante, quedo completamente descartado de la responsabilidad que se me atribuyó, tócale, pues, al municipio resolver ese punto, que yo como Ud. creo que sí es de gran importancia para la salubridad pública.

Teodomiro Acuña G.

Punternas, 15 de mayo de 1909.

#### FRANCISCO AMADOR MEJIA

Ofrece sus servicios para atender asuntos judiciales.—Oficina: Frente al Juzgado de Puntarenas.

## LIBRERIA DE PUNTARENAS

Proximamente se abrirá al servicio público la Librería de Puntarenas, donde se podrá encontrar todo lo concerniente al á útiles de escritorio y papelería de escuela. Los precios serán al igual de San José y se atenderán ordenes por correo.

En la misma "Librería de Puntarenas" se encontrará un buen surtido de Cigarrillos de los que directamente importa para el consumo del país acreditada cigarrería "El Progreso" de Jorge Hun & C°

#### BARBERIA ASEPTICA

Martin Calderón  
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza a su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo a la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os venceréis.

#### (CERVEZA RICHMOND)

La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

#### FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas a hombres solos y familias. Acepta casas en arriendo.

#### LAS DOS AMERICAS

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,

HECTOR GUEVARA S.

#### SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente a la Sastrería de Exposito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual a los de San José. Se sirven ordenes por correo.

#### ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo a todas partes de la República.

#### SASTRERIA

DE RICARDO MUÑOZ

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

#### SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.

## Hotel Internacional

—DE—

### PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo a discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.